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Presentes 

Aline Cardoso Presidente do Conselho 

Priscila Rodrigues Secretária Executiva do Conselho 

Marília de Castro Associação Comercial de São Paulo 

Alvaro Furtado FECOMÉRCIO 

Jaime Vasconcellos FECOMÉRCIO 

Armando Natalino Secretaria de Desenvolvimento Econômico 

Juarez Nunes Mota Secretaria Municipal da Fazenda 

Josimar Andrade UGT 

Dilson Ferreira PNBE 

Alexandre Luiz Ortiz ACSP 

A reunião se inicia com a Secretária Aline Cardoso agradecendo a presença de todos e comunica a premiação
da Secretária Executiva, Priscila Rodrigues também Coordenadora de Trabalho, realizada dia 26 de janeiro
pelo trabalho à frente do Cate, dos programas de inclusão do Bolsa Trabalho e toda gestão de políticas de
trabalho da cidade. 
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A Coordenadora Priscila Rodrigues agradece à Secretária e diz ter muito orgulho de fazer parte da Secretaria
Municipal de Desenvolvimento Econômico e Trabalho, cita certeza de que receberão outros prêmios por
conta da excelência do trabalho que a Secretária Aline Cardoso desenvolve a frente desta secretaria. Assim
como se sente orgulhada em participar também do CONTER. Informa que existe uma pauta para a reunião,
mas pergunta a Secretária Aline, se gostaria de inverter a pauta e relatar os destaques da Secretaria em
2022.  

A Presidente do Conselho, Sra. Aline Cardoso agradece e relata que existia uma meta no programa, que era
atender 600.000 (seiscentos mil) trabalhadores em 4 anos, fazendo a lembrança que para atendimento real, é
um encaminhamento efetivo. Ou seja, receber um munícipe, identificar sua demanda e encaminhá-lo para o
que deseja, podendo ser uma entrevista de emprego, inscrição para cursos, seguro-desemprego, por tanto o
atendimento contabilizado é a efetivação de um serviço. A Secretária exalta que em 2022, foi atingido o
dobro da meta a ser realizada. Exalta que o trabalho da Coordenadoria e da Secretaria dentro das políticas do
Conselho, está com todo o ímpeto na sua implementação e execução. Esse é o encaminhamento que a
política pública de trabalho, emprego e renda propõe, más nem sempre há efetivação, por não depender
apenas da Secretaria. De 2021 para 2022, a quantidade de pessoas encaminhadas para agendamento de
entrevista de emprego, foi triplicada. Não significa que todos foram empregados, pois as pessoas continuam
sem qualificação, mesmo com a ampliação de qualificação profissional oferecida.  Por tanto reverter uma
entrevista de emprego em contratação, é um indicador que ainda não melhorou como o esperado, porém foi
triplicado o encaminhamento para vagas de emprego sendo algo positivo. Foram 595 (quinhentos e noventa e
cinco mil) encaminhamentos para vagas de emprego, sendo que em 2021 haviam sido 155.000 (cento e
cinquenta e cinco mil), um número impressionante. A Secretária agradece à equipe pelo resultado alcançado.
Acrescenta que um dos principais impactos foi no Bolsa Trabalho, política que se fez em parceria com o
governo do estado com uma forte ênfase na geração de renda, na contratação de pessoas em situação de rua,
o programa atingiu 9.300 (nove mil e trezentos) inscritos. Todos em vulnerabilidade altíssima. Em pesquisas
realizadas nas maiores cidades do mundo, os programas de empregabilidade de pessoas em situação de rua
tinham resultados de 300, 500 (trezentas, quinhentas) pessoas, enquanto no Brasil, dentro do trabalho
realizado por esta Secretaria atinge quase 6.000 (seis mil), acreditando que isso deve ser um case mundial. 

Afirma que seria necessário realizar um estudo sobre isso. Podendo ser um trabalho de conclusão de curso
sobre políticas públicas, existe uma falta de visão acadêmica sobre o assunto ressaltando, com notoriedade.
Então, a Secretária solicita que os conselheiros que possuírem influências ligadas a universidades, fazer o
pedido de pesquisadores para aprofundar tal tema, podendo ser registrado nos anais da história das políticas
públicas. Ressalta que hoje existem 3 gerenciadoras realizando uma avaliação de impacto. Ressalta a
pretensão de ter a resolução absoluta para pessoas em situação de vulnerabilidade, principalmente por ser
uma questão que atinge todas as principais cidades do mundo. O Censo apresenta 32 mil pessoas em situação
de rua, o que significa que o programa de qualificação, trabalho, emprego e renda, por essa questão se faz
necessário aprofundar o entendimento sobre o assunto e sobretudo, aprofundar os resultados, pois ainda não
há resposta do por que não é resolvido o problema dessas pessoas em 6 meses, impedindo de diagnosticar a
profundidade do impacto.  

Conclui que outros programas, como o Pote seguem com ímpeto, existindo cerca de 9.000 (nove mil) pessoas
no Pote. Agrupando o Pote e o Bolsa Trabalho, atinge-se 18.000 (dezoito mil) beneficiários em um espaço
de tempo relativamente pequeno. Um dos motivos para atingir tal resultado foi as gerenciadoras.  As quais
conformam uma política pública criada para ter um gerenciamento, reconhecendo de que a prefeitura divide
essa demanda. Hoje existem três gerenciadoras trabalhando com a prefeitura, a Rede Cidadã, a Fundação
Portas Abertas e o Instituto Vista, destacando a Fundação Porta Aberta que está com o programa dentro da
Cracolândia com o Pote Redenção onde inicialmente haviam apenas 400 (quatrocentos) beneficiários e
atualmente existem 600 (seiscentos). 

A Secretária Executiva Priscila Rodrigues acrescenta que há pessoas ainda iniciando no programa e cita que
a visita do vice-governador ao mesmo realizada a algumas semanas ativou nova expectativa para essa
população. 

A Secretária Aline Cardoso ressalta a fala da Secretária Executiva Priscila Rodrigues, pois de fato, foi de
vasta relevância a visita. O governador e o vice-governador estão empenhados com o tema da Cracolândia,
usuários de substâncias. Então, o Vice-Governador, Sr. Felicio Ramuth foi até a Fundação Portas Abertas na
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semana retrasada, visualizou o que está sendo realizado com os beneficiários ficando impressionado.
Percebeu que é sério e efetivo, saindo do local convencido da importância do mesmo.  

A Secretária ressalta que Gleuda Apolinário, que era diretora dos programas de Mercado de Trabalho, passou
a trabalhar junto ao Sr. Felício Ramuth, vice-governador para tratar desses temas de empregabilidade de
pessoas em extrema vulnerabilidade. Desta forma então a secretaria encontra-se em processo de troca, de
diretoria de mercado de trabalho, havendo substituição em breve do responsável pelo Cate e relações com o
governo federal.  A Secretária Aline Cardoso segue com a reunião citando os Contrata SP, programas de
mutirões de emprego. Foram realizadas 14 (quatorze) edições só em 2022 com o alcance de 8.000 (oito mil)
vagas. Haverá um desafio na semana seguinte com o Pote das Mães Guardiãs, iniciado durante a pandemia,
programa de reverberou com a imprensa. Foram contratadas no momento pandêmico 4.000 (quatro mil)
mulheres para trabalhar em escolas ajudando com os protocolos de segurança quando as aulas foram
retomadas.  O Programa obteve grande sucesso, tanto que foram abertas 4 (quatro mil) vagas e se obteve
90000 (noventa mil) inscrições. É de conhecimento de todos que a legislação do pote permite um contrato
com duração máxima de dois anos, como seu início foi em fevereiro de 2021, chega-se o fim do contrato de
3.000 (tres mil) mães.  

A secretaria se comprometeu a dar apoio para essas, portanto ao final do mês de fevereiro serão realizados
mutirões de fortalecimento, qualificação, levantamento de vagas para que essas mães tenham oportunidade.
A Secretária solicita aos conselheiros que se houver algum deles que possua contato com o empresariado,
empresas que ajudem a captar vagas para esse mutirão, que se pronuncie, pois o intuito é adquirir o máximo
possível de vagas de emprego. Acrescenta que a educação dará continuidade a esse programa, que era de 4
mil, e passará para 5.000 (cinco mil) serão realizadas novas contratações abertas no mês de fevereiro, a
iniciativa chamará atenção, será melhorada e fortalecida, pois não haviam gerenciadoras cuidando dessas
mães agora passará a ter.  A Secretaria Municipal de Educação também se comprometeu a ter funções
diferenciadas para essas mães, pois não faz mais sentido a gente falar de álcool gel ou distanciamento. Então
essas mães terão um papel, por exemplo, no combate à evasão escolar, busca ativa, para que as crianças
voltem para escola ou não saiam da escola, melhorar também a qualidade do ensino. 

A Presidente Aline Cardoso continua a reunião com o assunto de programas como Cozinha Escola, que está
nas 16 cozinhas dos CEUs nas de periferias, em parceria com o Instituto Capim Santo, da chef Morena Leite,
que ganhou a licitação. Então é qualificação em cozinhas nas periferias, para uma geração de renda rápida
em geral mais como empreendedorismo do que como emprego, porque elas podem fazer bolo, biscoito em
casa por exemplo para vender, importante porque nem todas as mulheres e homens necessariamente, estão
buscando um emprego de carteira assinada, mas buscam uma renda e a gastronomia se mostrou um dos
segmentos mais efetivos para uma geração de renda rápida. O setor de tecnologia da informação também
obteve avanço. Foi realizado um edital, pela Fundação Paulistana para contratar uma organização que
contribuísse a criar centros de qualificação em tecnologia espalhados pela cidade. Então, o primeiro edital
com resultados já foi divulgado e está lançando o segundo agora, pois qualificação em tecnologia da
informação é um dos maiores desafios.  A Fundação Paulistana, que é quem também cuida do edital de
cozinha e de tecnologia, além, dos programas de qualificação em saúde, com a escola Makiguti do elabora,
com as oficinas de preparação para o mercado de trabalho, etc. A Fundação Paulistana fechou o ano de 2022
com 49 mil certificações, o que significa resultado expressivo. O portal do Cate que é uma outra iniciativa
também importante, adquiriu 167 (cento e sessenta e sete mil) inscrições, para cursos online, finalizando com
127 (cento e vinte e sete mil) certificados emitidos.  

Continuando com os destaques da Fundação Paulistana, está sendo aplicado nas escolas de ensino médio, o
itinerário de ensino técnico. A parceria havia começado com o Secretário Hubert Alquéres, no momento é
preciso negociar com o novo Secretário, porém em uma breve conversa no dia de sua pose, o mesmo
mostrou-se interessado, por tanto em breve será realizada uma reunião com a Secretaria de Educação
Estadual sobre este assunto e manterá o CONTER informado. Basicamente a Fundação Paulistana começou 
qualificando apenas o ensino técnico das escolas municipais além da Makiguti, e agora existe a chance de se
tornar uma grande certificadora.  

A Presidente ressalta que é importante ter representantes da Fundação Paulistana nas próximas reuniões do
CONTER. Cita o destaque do CDE, que além do plano de desenvolvimento que já foi mencionado, e
também o Mãos e Mentes Paulistana, que é o programa de artesanato, não geração de renda, visto que nem
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todos estão buscando um emprego com carteira assinada, existem aqueles que estão em busca de gerar renda
através da economia criativa. Um programa que cresceu em proporções positivas terminou 2022 de maneira
diferenciada e já atingiu 4.000 (quatro mil) artesãos e o que a maioria buscava eram pontos de
comercialização, além de qualificação empreendedora e qualificação técnica. Foi possível levá-los ao
patamar de comercializarem em três quiosques de shoppings, sendo eles, Paulista, Center Norte e Itaquera.  

Continua relatando sobre as parcerias que têm sido feitas, como Fashion Sampa com outras iniciativas,
supermercados, o cooperativismo, com uma contratação da fundação escola de sociologia onde irão gerenciar
o programa de cooperativismo, para incubar cooperativas. Ressalta para aviso aos conselheiros que o
programa de cooperativas de reciclagem passou a ser gerido pela Secretaria de Desenvolvimento Econômico
e Trabalho, porque hoje já existem formalizadas mil pessoas trabalhando em cooperativas de reciclagem na
cidade de São Paulo e possui-se um potencial de triplicar ou quadruplicar ou quintuplicar, existindo também
o fato de que tem informalidade nesse setor. Foi lançado também um programa de agricultura, expressivo na
geração de renda para os agricultores., Vai Tec, com o crescimento de empreendedores de periferia, de
economia criativa, de games e audiovisual. 

A Secretária cita o prêmio recebido pelo programa Tem Saída, a mesma aconteceu na Coreia do Sul pelo
Instituto Cidades Educadoras. O Tem Saída foi considerado uma referência mundial gerando
empregabilidade de mulheres vítimas de violência. Cita também o Bolsa do Povo que é orientada para a
população em situação de rua. 

Por último cita SP negócios, que trabalhou na atração de novos investimentos, mais de 60.000.000 (sessenta
milhões) de negócios investidos, apoio à exportação, São Paulo Tech Week para fomentar o setor de
tecnologia, as rodadas de negócios qualificações exportadoras.  Assim finalizando esse balanço de 2022. A
Secretária ressalta que deseja dar continuidade a todas essas ações em 2023 com pretensão de aumentá-las. O
nosso orçamento obteve crescimento de 180 (cento e oitenta milhões) para 230 (duzentos e trinta milhões),
sendo uma ampliação expressiva com intuito de dar continuidade especialmente na política qualitativa.
Expressa que não tem a pretensão de expandir mais que 18.000 (dezoito mil) bolsas, para não correr o risco
de perder qualidade.   

A Presidente Aline Cardoso solicita que a Sra. Priscila Rodrigues fale sobre a parceria com o governo
federal, que finalizou o ano com recurso no fundo. Com expectativas das mudanças em Brasília diz que a
Secretaria possui como companheiro de São Paulo, Geraldo Alckmin, que conhece o estado, por ter sido
governador quatro vezes, compreende que é um estado que, apesar de rico, tem suas vulnerabilidades,
acrescenta que está aguardando o momento adequado para dirigir-se a Brasília para obter contato visando a
ampliação das parcerias com o São Paulo.  

A Presidente agradece aos conselheiros e passa a palavra para Priscila Rodrigues Secretária Executiva do
Conselho para citar os informes e os balanços operacionais e jurídicos.  

A Sra. Priscila Rodrigues agradece a Secretária Aline e inicia sua fala de boas-vindas aos novos conselheiros
que estão participando pela primeira vez na reunião do Conselho e ao final da mesma abrirá a palavra para
todos se apresentarem. 

Seguindo a pauta, o assunto seguinte é Bloco de Gestão e liberação dos recursos, foram criados e enviados
alguns ofícios devido à grande dificuldade de comunicação com o governo federal, que sempre foi motivo
das falas no Conselho durante as últimas reuniões. Os ofícios solicitaram um retorno à liberação ao Bloco de
Gestão, liberado somente 30% até o momento do valor total. Explica que o recebimento do recurso depende
da reestruturação do Ministério do Trabalho. Cita que foi solicitada uma reunião com a coordenação, Sr.
Cláudio, que é o responsável, funcionário de carreira, agora com um pouco mais de autonomia para
aconselhar os integrantes do CONTER. Diz que caso os conselheiros solicitem, poderão ser encaminhados os
ofícios enviados ao Ministério aos mesmos.  

A resposta de Camila, que é uma das coordenadoras diz que a documentação sobre a distribuição dos
recursos deve ocorrer ainda no início do ano de 2023 e que mais uma vez é necessário aguardar a
reestruturação.  

Cita novo conselheiro do CONTER, representando a Associação Comercial de São Paulo, que antes era a
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Carla Almeida, agora substituída pelo Alexandre Luís, pela Secretaria de Desenvolvimento Econômico do
Estado o novo representante é Armando Natalino o qual está participando pela primeira vez na reunião. 

O próximo assunto da pauta é o calendário das reuniões ordinárias de 2023, que foi enviado por e-mail aos
conselheiros, serão todas as segundas semanas do mês, segundas-feiras às 10:00, porém a equipe técnica fez
a sugestão de cancelamento da primeira reunião ordinária, visto que é necessário aguardar reestruturação do
Ministério do Trabalho, pois a reunião aconteceria no dia 13 de fevereiro, data na qual ainda não haveria
mudança nas estruturas. Em caso de urgência, convocar uma reunião extraordinária. E pergunta aos
conselheiros se concordam. Todos foram de acordo. 

Seguindo com a pauta, foi enviada ata da última reunião, que foi realizada em 8 de dezembro, pergunta se
está aprovada. Os conselheiros aprovaram por unanimidade.  

Juarez Nunes Mota indaga que na última reunião foram informados que os 2 dos planos de aço de ação
teriam sido rejeitados para o ano de 2022, então pergunta se esse ofício enviado se trata desses recursos do
Plano de Ação de 2022 ou é sobre a distribuição dos recursos de 2023. 

A Secretária Executiva responde que é relacionada ao ano de 2022 e relata que foi solicitada uma reunião
com o Governo Federal e muitas coisas estão para ser estabelecidas as quais darão um novo direcionamento.
Serão cotadas todas as demandas para eles referente a todas as solicitações de recursos. Completa que em
2023, será feito um novo Plano de Trabalho. 

Com a pauta finalizada a Sra. Priscila Rodrigues abre a palavra aos conselheiros e pede para que todos
liguem suas câmeras para fazer um registro fotográfico.  

Dilson Ferreira agradece o convite para participar desta reunião e parabeniza a Secretária Aline Cardoso, a
Secretária Executiva Priscila Rodrigues e aos colegas todos que fizeram com que o ano passado fosse um
ano com bons resultados para toda atividade de desenvolvimento econômico e trabalho. Uma contribuição
muito grande na área social, uma área de emprego e principalmente em um ano de dificuldades, onde no país
como um todo, e o estado de São Paulo, apesar de tudo seguiu com as políticas públicas e conseguiu na
prefeitura de São Paulo um resultado fantástico como esse que foi mencionado. Desencadeando confiança e
deseja que em 2023 possam em conjunto retribuir ainda mais para o sucesso deste compromisso. 

Alexandre Luiz Ortiz se apresenta, cita estar em parceria com Marília. Agora é representante da Associação
Comercial e está feliz em poder participar e revela que é seu aniversário. Os conselheiros lhes desejaram um
feliz aniversário. 

Marilia de Castro deseja boas-vindas a Alexandre, cumprimenta a Presidente e Secretária Aline Cardoso pelo
trabalho de liderança fantástico, simpatia e determinação. Parabeniza a Secretária Executiva Priscila
Rodrigues, que dá coordenação fundamental para o nosso trabalho e destaca a importância do aumento do
orçamento para se realizar mais obras e ampliá-las também. Citou o trabalho de criação de mais 1000 vagas
para Mães Guardiãs, gostando da notícia e cita que as escolas precisam deste projeto, porque é uma forma de
organizarmos mais a educação, que sem educação a população fica sem futuro. Então parabeniza novamente
os envolvidos por todo o trabalho.  

Álvaro Furtado diz que o ano de 2023 começou com boas notícias com relatos ocorridos em 2022, um ano
difícil para tudo o que aconteceu no Brasil e mostrou que o trabalho da Secretaria gerou excelência.
Realmente produziu os efeitos esperados, superou todas as metas e acenou com 2023. Cita que a
preocupação continua grande, pois o mercado de trabalho permanece desaquecido. A situação que está sendo
enfrentada em comum pelo governo do estado e pela prefeitura em relação à questão. Os usuários de drogas
nas ruas de São Paulo são um problema social muito grande. Cita que deseja conseguir somar esforços,
ajudar enquanto representantes da sociedade civil, em medida das possibilidades para que tenha resultados
ainda melhores. Coloca-se a disposição e disponibiliza a assessoria da Federação do Comércio para algum
tipo de estudo de natureza econômica.  

Josimar Andrade de Assis solicita que fique registrado para todos os conselheiros, principalmente para Sra.
Priscila Rodrigues, a atenção de atender o Sindicato dos Comerciários de São Paulo quando solicitou canal
de comunicação sobre a questão do episódio de incêndio na Rua 25 de Março. Agradece o auxílio imediato
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oferecido.  

Sra. Priscila Rodrigues agradece e relata que conversou com a equipe, e acredita ser importante dizer que
todos são servidores públicos independente de ser ou não da própria pasta, tendo de atender sempre quando
necessário no bem comum para ajudar a população e também os parceiros. Faz a lembrança que a Secretaria
do Trabalho Emprego e Renda recebeu 5 premiações sendo importante saber que estão realizando um bom
trabalho na cidade de São Paulo, no comando de Aline Cardoso e Armando de Almeida. Coloca-se a
disposição para troca de experiências. 

Sem mais nenhum Conselheiro a se manifestar todos se despedem e a reunião é encerrada. 

Priscila Rodrigues Martins da Silva
Secretário(a)-Executivo(a) 
Em 19/06/2023, às 14:30.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 085054328 e o código CRC 92F751D9.

Referência: Processo nº 6064.2023/0000173-2 SEI nº 085054328
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